
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

3 OTTOBRE 2022 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.30 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Lettura e approvazione del verbale del 5 settembre 2022; 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

4) Consiglio di Disciplina 2022-2026: ratifica trasmissione al Tribunale di 

trenta candidature; 

5) Ingegneri morosi quota 2022; 

6) PIAO Piano Integrato di Attività e Organizzazione; 

7) RSPP, Responsabile del Servizio di Prevenzione e Protezione: nomina; 

8) Premio Maestri Comacini: nomina del referente; 

9) Referente del Consiglio presso il comitato Italiano Ingegneria 

dell’Informazione C3I: nomina; 

10) Bando PNRR Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza; 

11) Abbonamento Giornale dell’Ingegnere; 

12) Fondo di investimento: decisioni in merito; 

13) Progetto Ingegneri a scuola: presentazione dell’iniziativa e valutazione del 

preventivo del grafico; 

14) Gestione dei social per comunicazioni e promozione di iniziative; 

15) Domande di patrocinio: predisposizione di un modulo; 

16) Comune di Porlezza: ratifica segnalazione nominativi di ingegneri 

strutturisti; 

17) Arch. Ubaldo Castelli: ratifica segnalazione di nominativi di esperti in 

edilizia; 

18) Ing. Marcello Borghi: ratifica richiesta nominativi RSPP, CSP, CSE; 



19) Fretitrasporti: richiesta segnalazione di nominativi per perizia tecnica su 

strutture in acciaio; 

20) Direttore tecnico gestione calore: ricerca di nominativi; 

21) Commissioni: nomina dei coordinatori e del referente della commissione 

urbanistica; 

22) Privacy e nuovo Regolamento europeo 679/2016; 

23) Anticorruzione e trasparenza; 

24) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

25) Varie ed eventuali: 

Sono presenti: ing. Alessandro Ajani, ing. Paolo Arienti, ing. Elena Bianchi, ing. 

Marco Cigardi, ing. Francesca Comità, ing. Massimiliano De Rose, ing. Luca 

Lanfranconi, ing. iunior Roberto Lietti, ing. Pier Giuseppe Lozej, ing. Silviana 

Scilla Pozzi, ing. Marco Romano, ing. Raffaella Romano e ing. Pietro Tripodi. 

Partecipano da remoto: nessuno 

Sono assenti: ing Emanuela Ruckstuhl, ing. Anna Croci. 

Redige il verbale il Segretario del Consiglio, ing. Francesca Comità.  

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente ing. De 

Rose dichiara aperta la seduta. 

1) Lettura e approvazione del verbale del 5 settembre 2022; 

Il verbale della seduta del 5/9/2022 viene approvato all’unanimità. 

2) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

ISCRIZIONI – SEZIONE A 

ing. CHIANESE PAOLO   N. 3395 A 

ing. CASOLI MICHAEL    N. 3396 A 

ISCRIZIONI – SEZIONE B 

ing. iunior GANDOLA LUCA  N. 118 B 

ing. iunior BERTOLINI ANDREA N. 119 B 



A oggi gli iscritti sono 1617, di cui 1528 appartenenti alla Sezione A e 89 

appartenenti alla Sezione B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

3) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Corso della durata di 4 ore dal titolo Lavori in quota e cadute dall’alto, valido 

ai fini dell’aggiornamento ai sensi del D.Lgs. 81/2008, tenuto dall’ing. Elisabetta 

Lucini venerdì 30 settembre 2022 dalle 9.00 alle 13,00 via webinar. Il corso è stato 

organizzato in collaborazione con ESPE Como, stipulando un accordo tra enti. Il 

corso prevedeva un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. Quota € 40,00 + IVA. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 

- Seminario della durata di 3 ore dal titolo Impianti di climatizzazione per edifici 

efficienti tenuto dall’ing. Ilario Zanetti, in programma venerdì 21 ottobre 2022 

dalle 14.15 alle 17.15 presso l’auditorium Don Guanella in via T. Grossi 18 a 

Como, con un massimo di 50 iscritti, organizzato in collaborazione con l’Ordine 

dei Periti Industriali stipulando un accordo tra enti. Quota € 15,00 IVA inclusa. 

L’evento ha carattere sovraterritoriale e prevede il versamento del contributo 

di euro 150,00 al CNI. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 3 CFP. 

- Corso della durata di 4 ore dal titolo PNRR e coordinamento della sicurezza nei 

lavori pubblici, valido ai fini dell’aggiornamento ai sensi del D.Lgs. 81/2008, tenuto 

dal dott. Gianluca Scacchi, in programma martedì 25 ottobre 2022 dalle 9.00 alle 

13.00 e organizzato in collaborazione con ESPE Como, stipulando un accordo tra 

enti. La quota di partecipazione è fissata in € 40,00 + IVA, con un minimo di 15 e 

un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 



- Seminario della durata di 4 ore dal titolo Opere paramassi: innovazioni e 

nuove soluzioni nell’ambito delle opere paramassi e dei sistemi di allerta tenuto dal 

dott. Cardinali e dall’ing. Cavagni, in programma mercoledì 26 ottobre 2022 

dalle 14.30 alle 18.30 presso la sede dell’Ordine. Il seminario è organizzato in 

collaborazione con l’azienda HYDROGEO srl, che verserà un contributo per i 

diritti di segreteria. Quota € 20,00 + IVA, con un massimo di 50 iscritti.  

L’evento ha carattere sovraterritoriale e prevede il versamento del contributo 

di euro 150,00 al CNI. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 

- Seminario di aggiornamento della durata di 4 ore dal titolo Recenti sviluppi 

nel dimensionamento geotecnico di fondazioni superficiali e profonde in base ai risultati 

di prove penetrometriche statiche CPT, in programma giovedì 27 ottobre 2022 dalle 

14.00 alle 18.00, via webinar con un minimo di 15 e un massimo di 100 iscritti. 

La quota di partecipazione è fissata in euro 50,00 + IVA. 

L’evento ha carattere sovraterritoriale e prevede il versamento del contributo 

di euro 150,00 al CNI. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 4 CFP. 

- Corso della durata di 4 ore dal titolo Il rischio biologico in cantiere, valido ai 

fini dell’aggiornamento ai sensi del D.Lgs. 81/2008, in programma venerdì 25 

novembre 2022 dalle 9.00 alle 13.00, via webinar con un minimo di 15 e un 

massimo di 35 iscritti. 

Corso organizzato in collaborazione con ESPE Como, stipulando un accordo tra 

enti. La quota di partecipazione è fissata in euro 40,00 + IVA. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso della durata di 8 ore dal titolo Il corretto fissaggio del carico, valido ai 

fini dell’aggiornamento ai sensi del D.Lgs. 81/2008, in programma mercoledì 14 



dicembre 2022 dalle 8.00 alle 12.00 e dalle 12.30 alle 16.30, presso la sede di ESPE 

Como in via al Piano 8, con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Corso organizzato in collaborazione con ESPE, stipulando un accordo tra enti. La 

quota di partecipazione è fissata in euro 80,00 + IVA. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 8 CFP. 

Alle ore 18.47 entra l’ing. Emanuela Ruckstuhl. 

4) Consiglio di Disciplina 2022-2026: ratifica trasmissione al Tribunale di 

trenta candidature; 

Il 20 settembre 2022 l’ing. De Rose ha trasmesso al Presidente del Tribunale 

l’elenco dei trenta candidati, ingegneri e avvocati, disponibili a far parte del 

Consiglio di Disciplina dell’Ordine, unitamente ai relativi CV, assicurandosi che 

tutti avessero i requisiti stabiliti dal Consiglio nella seduta del 5 settembre 2022. 

Martedì 27 settembre sono pervenuti i nominativi dei 15 membri effettivi e dei 6 

membri supplenti selezionati, che sono stati comunicati al Consiglio Nazionale, 

e agli iscritti, oltre che pubblicati sul sito dell’Ordine. 

Si apre una discussione. 

L’ing. Tripodi contesta le nomine in quanto ritiene che non sia stata rispettata la 

normativa vigente, dato che il Consiglio dell’Ordine non ha potuto valutare i 

curricula dei candidati e decidere della loro adeguatezza al ruolo. Inoltre, i 

nominativi non sono stati approvati dal Consiglio, né successivamente pubblicati 

sul sito dell’Ordine. 

 L’ing. De Rose risponde alle perplessità manifestate dall'ing. Tripodi, replicando 

che i nominativi sono designati dal Tribunale senza che il Consiglio possa 

esprimere una preferenza tra le 30 candidature pervenute; dà rassicurazioni, 

inoltre, sul fatto che l'ing. Garlati formerà delle terne equilibrate per competenza 

ed esperienza. Inoltre, sottolinea che la mancanza di esperienza non possa essere 

un requisito valido per l'esclusione di un collega, anzi avere nuovi colleghi che si 



avvicinano al mondo del Consiglio Disciplina è una cosa positiva. Continua 

precisando infine che tutti i 30 candidati posseggono i requisiti richiesti e non 

sussistono cause di incompatibilità. 

L’ing. Marco Cigardi concorda con quanto dichiarato dall’ing. Tripodi e a 

sostegno precisa che l’art. 5 del Regolamento per la designazione dei componenti 

dei Consigli di Disciplina territoriali degli Ordini degli Ingegneri, ex DPR 137 del 

2012, stabilisce che entro 60 giorni dal suo insediamento il Consiglio territoriale 

doveva:  

•  Predisporre un elenco di candidati al Consiglio di Disciplina selezionati 

con delibera motivata esaminati i rispettivi curricula, il cui numero 

complessivo è pari al doppio del numero dei Consiglieri che il Presidente 

del tribunale sarà successivamente chiamato a designare.  

• Mentre nel comma 4, è indicato che “dopo la sua compilazione l’elenco è 

senza indugio pubblicato sul sito internet del Consiglio Territoriale e del 

Consiglio Nazionale in formato aperto e liberamente accessibile, con 

collegamento ben visibile sulla pagina principale”.  

É contrario alla ratifica.  

Alle ore 18.47 entra l’ing. Anna Croci.  

L’ing. De Rose replica che le ultime candidature sono pervenute l’ultimo giorno 

utile a norma di legge per la presentazione al Tribunale (19 settembre 2022). 

Il Presidente chiede all’ing. Cigardi e all’ing. Tripodi quanti siano stati gli iscritti 

da loro coinvolti per presentare la candidatura al Consiglio di Disciplina. 

Entrambi rispondono di non aver contattato nessuno. 

Dopo discussione, su proposta dell’ing. Ajani, il Consiglio decide di chiedere un 

parere al consulente legale dell’Ordine, avv. Mario Lavatelli, sul miglior modo di 

procedere per non compromettere la validità della nomina del Consiglio di 

Disciplina, avendo omesso il passaggio formale di approvazione dei 30 



nominativi in Consiglio e non avendo pubblicato le trenta candidature né sul sito 

dell’Ordine, né sul sito del CNI. 

5) Ingegneri morosi quota 2022; 

L’argomento sarà discusso successivamente all’insediamento del nuovo 

Consiglio di Disciplina. 

6) PIAO Piano Integrato di Attività e Organizzazione; 

Facendo seguito al DPR 81/2022 e al DM 24 giugno 2022, il PIAO, Piano Integrato 

di Attività e Organizzazione della Pubblica Amministrazione, è entrato 

nell’ordinamento degli Ordini territoriali. Si tratta di un unico documento che 

sostituisce l’adozione di tutti i programmi che le Amministrazioni Pubbliche 

erano tenute a compilare annualmente. 

Il Consiglio adotterà il Piano come previsto dalla normativa. 

7) RSPP, Responsabile del Servizio di Prevenzione e Protezione: nomina; 

Il Presidente informa il Consiglio che l’ing. iunior Stefano Fasola, attuale RSPP, 

ha dato la propria disponibilità a continuare l’incarico e ha inviato il preventivo 

per le proprie prestazioni. L’importo richiesto ammonta a € 750,00 annui. 

Conformemente al Regolamento per le nomine dei collaboratori, il Consiglio 

decide di pubblicare una manifestazione di interesse sul sito dell’Ordine, per 

ricevere altre candidature. La durata dell’incarico viene fissata in quattro anni. 

Le candidature dovranno pervenire entro 15 gg dalla pubblicazione dell’avviso. 

8) Premio Maestri Comacini: nomina del referente; 

L’Ordine degli Architetti P.P.C. della Provincia di Como sta organizzando la 

nuova edizione del Premio Maestri Comacini. 

Il Consiglio all’unanimità nomina l’ing. Elena Bianchi referente per l’iniziativa.  

9) Referente del Consiglio presso il comitato Italiano Ingegneria 

dell’Informazione C3I: nomina; 



Il Consiglio nomina in qualità di referente presso il Comitato C3I del Consiglio 

Nazionale Ingegneri, in sostituzione dell’ing. Floriana Beretta, l’ing. DARIO 

MONTERMINI, esperto nel settore dell’informazione. 

L’ing. Floriana Beretta continuerà a partecipare alle attività della commissione 

Ingegneria dell’Informazione. 

10) Bando PNRR Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza; 

Il Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza PNRR prevede la possibilità per gli 

Ordini professionali di partecipare a un bando per ottenere dei fondi destinati 

all’implementazione di un’area riservata del sito con accesso tramite SPID, allo 

scopo di facilitare la transizione digitale. 

Ad esempio, si potrebbe migliorare l’accessibilità al sito per 

- presentare i documenti di iscrizione all’Albo; 

- presentare i documenti per ottenere i pareri di congruità sulle parcelle; 

- effettuare l’aggiornamento dell’Albo Specialisti; 

- effettuare l’accesso agli atti; 

- raccogliere dati a fini statistici tramite l’utilizzo di questionario… 

Il Consiglio decide di aderire al bando. 

11) Abbonamento Giornale dell’Ingegnere; 

In base a un accordo con il Consiglio Nazionale, l’Ordine ha aderito in passato 

alla sottoscrizione di un abbonamento al Giornale dell’Ingegnere, che viene 

trasmesso in formato digitale a tutti gli iscritti, al costo di €2.50 a iscritto. In virtù 

di tale accordo, l’Ordine dispone anche di una pagina dedicata sull’inserto 

destinato alla Regione Lombardia, ma tale spazio non sempre viene utilizzato. 

L’Ordine di Como paga un importo superiore a quanto stabilito inizialmente dal 

CNI (€ 1,25 a iscritto), probabilmente per sopperire alle mancate adesioni da parte 

di molti altri Ordini. 

Il Consiglio discute la possibilità di disdire l’abbonamento. 



Poiché talvolta la pagina a disposizione dell’Ordine non viene utilizzata, l’ing. 

Cigardi propone di stanziare il corrispondente importo per organizzare corsi con 

relatori di spessore. 

L’ing. Tripodi propone di chiedere al CNI di pagare la quota di € 1,25 a iscritto, 

come convenuto inizialmente. 

Il Consiglio riconosce che la pubblicazione tratta argomenti interessanti, ma 

procede a votazione per decidere se disdire l’abbonamento. 

All’unanimità il Consiglio decide per la disdetta.  

12) Fondo di investimento: decisioni in merito; 

Il Tesoriere ing. Arienti ha raccolto informazioni sull’investimento effettuato dal 

precedente Consiglio contattando il consulente fiscale dell’Ordine, dott. Moro; il 

Presidente uscente, ing. Volontè; il Tesoriere uscente, ing Cozzi; l’ing. De Rose e 

la referente di Banca Intesa. 

La situazione finanziaria dell’Ordine è in attivo da molti anni. 

Nel 2017 il Consiglio doveva reinvestire 300.000,00 euro, in scadenza da altri 

investimenti, con la previsione di dover sostenere le spese straordinarie per il 

rifacimento della copertura della sede. Il fondo attuale, non a capitale garantito, 

con profilo di rischio 3, è stato scelto per avere liquidità di facile reperibilità. 

L ing. Arienti ritiene che, probabilmente per malitesi tra la banca e il Tesoriere 

uscente, quest’ultimo non aveva chiaro che il fondo non fosse a capitale garantito: 

in quel momento l’Ordine aveva la necessità di poter svincolare i fondi di 

investimento in tempi brevi e senza perdite eccessive, in caso di necessità per 

affrontare le spese straordinarie. 

Le spese straordinarie sono state poi di fatto coperte con la liquidità ordinaria. 

Il fondo è attualmente in perdita. 

Banca Intesa consiglia di disinvestire, con la possibilità di farlo nel giro di due 

giorni. 



Il Tesoriere ritiene più opportuno non disinvestire l’intero importo, ma solo la 

metà con un investimento su polizza a 6/7 anni a capitale garantito. 

L’ing. Marco Cigardi concorda con la decisione del Tesoriere di non disinvestire 

l’intero importo, ma solo la metà. 

L’ing. Lanfranconi suggerisce di riflettere sulla finalità dei fondi dell’Ordine, in 

quanto il capitale non viene utilizzato per fare cassa e investimenti, ma per 

sopperire alle spese ordinarie e straordinarie dell’Ordine stesso. Ritiene pertanto 

che il Consiglio non debba fare una valutazione dei rischi e sottolinea che 

attualmente la perdita è contenuta. 

L’ing. Arienti e l’ing. Croci sostengono che il Consiglio non deve investire, ma 

garantire che il capitale sia utilizzato e conservato. 

L’ing. Ajani ritiene per continuità di disinvestire metà del capitale. Propone 

inoltre che il Tesoriere faccia una supervisione costante e informi il Consiglio a 

ogni seduta sull’andamento delle azioni.  

Il Consiglio vota se disinvestire il fondo interamente o parzialmente: 8 Consiglieri 

su 15 votano per disinvestire l’intero importo, pertanto si procederà in tal senso. 

Nel prossimo mese il Consiglio valuterà come riallocare i fondi. 

Il Tesoriere e i Consiglieri che hanno competenza in merito presenteranno delle 

proposte nella prossima seduta del Consiglio ordinario. 

13) Progetto Ingegneri a scuola: presentazione dell’iniziativa e valutazione del 

preventivo del grafico; 

Il Presidente illustra il progetto Ingegneri a scuola, volto a promuovere le attività 

dell’ingegno nelle scuole, con modalità, esempi e operatività differenti a seconda 

dell’età dei discenti. 

L’Ordine parteciperà alle iniziative programmate dal Comune di Como nel 

prossimo mese di novembre nell’ambito della “Settimana dell’infanzia”. 

Quest’anno il tema scelto sarà l’acqua. Gli interventi organizzati sono i seguenti: 



1° evento il 24/11 sulle centrali idroelettriche, rivolto a bambini tra gli 8 e i 12 

anni, presso la sede dell’Ordine; 

2° evento il 25/11 in orario serale, dal titolo “L’acqua che fa paura: alluvioni, 

allagamenti, liquefazione terreno”, rivolto ai ragazzi delle superiori e ai cittadini. 

Interverranno l’ing. De Rose e l’ing. Marco Romano. 

L’iniziativa è stata presentata nel pomeriggio di oggi anche alle dirigenti degli 

Istituti Comprensivi di Lomazzo e di Mozzate, prevedendo interventi di un’ora 

nelle classi della scuola primaria e secondaria di primo grado, che si integrino 

con il programma scolastico. 

Agli iscritti capaci di relazionarsi con i bambini verrà chiesta la disponibilità a 

presentare iniziative e argomenti validi e interessanti. 

L’ing. Ruckstuhl chiede se non sia meglio relazionarsi con studenti delle scuole 

superiori. 

L’ing. Ajani suggerisce di affidare alle commissioni il compito di identificare gli 

argomenti e i relatori. 

Alcuni Consiglieri ritengono più stimolante e complesso presentare i temi 

dell’ingegneria ai bambini più piccoli. 

Il Presidente chiede ai rappresentanti del Consiglio che operano nella Fondazione 

dell’Ordine di coordinarsi con la Fondazione per portare avanti l’iniziativa. 

Per i ragazzi delle superiori il Gruppo Giovani continuerà la sua attività di 

formazione volta all’orientamento professionale. 

È stato chiesto al grafico Andrea Bocci di Lavori in Corso un preventivo per la 

realizzazione di una locandina per presentare e pubblicizzare l’iniziativa. 

Il Consiglio approva il preventivo di massima, stabilito in euro 350,00. 

Sono stati chiesti altri preventivi, qualora dovesse arrivare un’offerta economica 

migliore, si accetterà quella. 

14) Gestione dei social per comunicazioni e promozione di iniziative; 



Il Consiglio decide che l’aggiornamento dei social con testi informativi e 

pubblicazioni sarà effettuato esclusivamente dall’addetta stampa dell’Ordine, 

Francesca Guido, per far conoscere le iniziative e gli eventi organizzati, con 

contenuti semplici, fruibili da tutti. 

Il Consiglio decide di dare mandato a Francesca Guido di aprire una pagina 

Linkedin e mantenere la sola pagina Facebook dell’Ordine degli Ingegneri, 

accorpando i contenuti della pagina Facebook della Fondazione. 

Sarà mantenuta anche la pagina su YouTube. 

15) Domande di patrocinio: predisposizione di un modulo; 

Per comprendere le caratteristiche e le finalità degli eventi per i quali viene 

chiesta al Consiglio la concessione del patrocinio, viene valutata l’opportunità di 

redigere un modulo che gli enti interessati debbano compilare preventivamente. 

Il modulo predisposto viene approvato e sarà pubblicato sul sito dell’Ordine. 

Nel caso in cui siano presentati moduli non completi, il Consiglio li valuterà 

comunque per individuare proposte rilevanti per l’Ordine. 

16) Comune di Porlezza: ratifica segnalazione nominativi di ingegneri 

strutturisti; 

A seguito di richiesta urgente pervenuta dal Comune di Porlezza il 12 settembre 

2022 al fine di ottenere una terna di nominativi di esperti in strutture in c.a. per 

l’esecuzione di lavori di urbanizzazione primaria, il Presidente ha segnalato i 

seguenti cinque nominativi tratti dall’albo Specialisti in vigore presso l’Ordine 

alla categoria A501 Strutture in c.a.: 

ing. Paolo DE’ ANGELIS, 

ing. Mario DOTTI, 

ing. Giuseppe Pio MONTALTO MONELLA, 

ing. Amalio PEDUZZI, 

ing. Davide POLATTI. 



Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

17) Arch. Ubaldo Castelli: ratifica segnalazione di nominativi di esperti in 

edilizia; 

A seguito di richiesta urgente inviata dall’arch. Ubaldo Castelli il 15/9/2022 per 

avere alcuni nominativi di esperti in edilizia per risolvere un problema di 

infiltrazioni, il Presidente ha segnalato i seguenti cinque nominativi tratti 

dall’albo Specialisti alla categoria A101 Edilizia residenziale: 

ing. Alessandro DE ANGELIS, 

ing. Franco GEROSA, 

ing. Aurelio MARAZZI, 

ing. Luciano MARELLI, 

ing. Luca SIRONI. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

18) Ing. Marcello Borghi: ratifica richiesta nominativi RSPP, CSP, CSE; 

A seguito di richiesta urgente pervenuta dall’iscritto, ing. Marcello BORGHI, il 

15 settembre 2022 per ricevere alcuni nominativi di esperti in sicurezza cantieri e 

sicurezza nei luoghi di lavoro, il Presidente ha segnalato i seguenti cinque 

nominativi tratti dall’albo Specialisti alla categoria A601 Sicurezza cantieri: 

ing. Luca Benedetto CASTELLI, 

ing. iunior Stefano FASOLA, 

ing. Antonio LAMPITELLI, 

ing. Giuseppe MARTINELLI, 

ing. Antonio PRAVATÁ; 

e alla categoria A602 Sicurezza nei luoghi di lavoro: 

ing. Stefano ANDREOLI, 

ing. Antonio CAPPA, 

ing. iunior Gabrio GHEZZI, 



ing. Francesco MERCADANTE, 

ing. Massimo TONELLI; 

Il Consiglio ratifica le segnalazioni. 

19) Fretitrasporti: richiesta segnalazione di nominativi per perizia tecnica su 

strutture in acciaio; 

Facendo seguito a un incidente occorso a una autogrù in data 31/08/2022, presso 

il cantiere della Metropolitana di Milano in località Bussero MI, durante il quale 

la macchina si è ribaltata ed è caduta sui binari, l’azienda Fretitrasporti ha la 

necessità di reperire un tecnico esperto in ricostruzioni dinamiche da nominare 

quale perito di parte nella controversia sorta in conseguenza dell’evento, e ha 

pertanto inviato all’Ordine una richiesta in tal senso. 

L’ing. Marco Romano contatterà un collega competente in materia, l’ing. Giulio 

Discacciati, per informarsi sulla sua disponibilità a effettuare la prestazione, 

prima di segnalarlo all’azienda. 

20) Direttore tecnico gestione calore: ricerca di nominativi; 

L’argomento verrà affrontato in una riunione successiva. 

21) Commissioni: nomina dei coordinatori e del referente della commissione 

urbanistica; 

Il Consiglio decide di nominare i coordinatori delle commissioni dell’Ordine e di 

indicare per ciascuna di esse anche un certo numero di membri fissi, che si 

impegnino a partecipare con costanza. 

La convocazione delle riunioni sarà sempre inviata a tutti gli iscritti, invitando 

tutti gli interessati a partecipare. 

Ingegneria Strutturale e Geotecnica 

Coordinatore: Roberto Stropeni 

Membri: Pietro Barattieri, Marco Bardelli, Mauro De Gennaro, Emmanuel De 

Souza Marely, Paolo Galli, Davide Sergeant, Enrico Tettamanti, Alberto Triulzi. 



Ingegneria dei Trasporti, Idraulica e Protezione Civile 

Coordinatore: Carmine Accordino 

Membri: Alessandro Rigamonti, Martina Baj. 

Ambiente e Acustica   

Le nomine sono rimandate alla prossima seduta.  

Energia e Impianti  

Coordinatore: Fabio Errico 

Membri: Massimo Carbone, Daniele Costanzo, Roberto Disarò, Damiano 

Lurati, Cristiano Pusterla, Maria Cristina Sioli, Mauro Volontè, Davide Zizolfi. 

Urbanistica e Edilizia  

La nomina del coordinatore viene rimandata alla prossima seduta. 

Membri: Rossella Buratti, Pietro Barattieri  

Ingegneria Antincendio e Sicurezza 

Coordinatore: Giampiero Ajani 

Membri: Federico Martinelli. 

Ingegneria dell'informazione  

La nomina del coordinatore viene rimandata alla prossima seduta. 

Membri: Floriana Beretta, Laura Tiburzi.  

Ingegneria Forense  

Coordinatore: Michele Bottinelli 

Catasto e Topografia  

La nomina del coordinatore viene rimandata alla prossima seduta. 

Membri: Marco Fioroni  

Inoltre, quale referente della Commissione Urbanistica ed Edilizia, da affiancare 

all’ing. Lozej, che segue gli aspetti legati all’Edilizia, il Consiglio nomina l’ing. 

Paolo Arienti, che si occupi di Urbanistica. 

22) Privacy e nuovo Regolamento europeo 679/2016; 



Nulla da segnalare; 

23) Anticorruzione e trasparenza; 

Il 26 settembre si è tenuto un incontro formativo promosso dal Consiglio 

Nazionale dal titolo Il RPCT negli Ordini Territoriali: ruolo, operatività e 

responsabilità, al quale l’ing. Arienti ha partecipato. 

24) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

Il Presidente informa i Consiglieri in merito alle elezioni del Consiglio Nazionale: 

la seduta di Consiglio convocata allo scopo è fissata per lunedì 17 ottobre 2022 

alle 18.30, ai sensi del DPR 169/2005, in modo che le elezioni si tengano 

contemporaneamente presso tutti gli Ordini d’Italia. 

La lista Officina CNI, promossa dall’attuale Consiglio Nazionale, non comprende 

ingegneri lombardi, a parte l’ing. iunior Ippolita Chiarolini di Brescia. La lista è 

appoggiata dagli Ordini lombardi di Brescia e Lecco. 

La maggioranza degli Ordini della CROIL promuove una lista in cui sono 

candidati Augusto Allegrini, Stefano Calzolari e altri 13 colleghi provenienti da 

altre regioni. Probabilmente anche l’Ordine di Monza e Brianza rientrerà nella 

CROIL, appoggiando la lista condivisa. 

L’ing. Cigardi chiede chiarimenti sulla posizione degli Ordini di Mantova e 

Pavia; l’ing. De Rose comunica che sostengono i candidati presentati dalla 

maggioranza della CROIL. 

L’ing. Bianchi chiede se c’è stata la richiesta di presentare un candidato di Como. 

L’ing. Mauro Volontè, contattato dall’ing. De Rose, non era interessato a 

candidarsi, ma disponibile a collaborare. 

Il Consiglio chiede al Presidente di divulgare i programmi e i candidati di tutti 

gli schieramenti prima della votazione. 

Martedì 20 settembre si è tenuto un incontro presso il Comando dei VVF al quale 

hanno partecipato tutti i Presidenti degli Ordini e dei Collegi. Il Consiglio era 



rappresentato dall’ing. Croci e dall’ing. De Rose. In tale occasione è stata 

impostata l’organizzazione dei corsi di 40 ore in programma tra la fine del 2022 

e il 2023. 

Il Tesoriere informa i Consiglieri in merito al costo dell’attivazione dei pagamenti 

tramite PAGO PA con Banca Intesa San Paolo. Il costo comprende € 500,00 all’atto 

di adesione al servizio ed € 2.400,00 annui per l’incasso dei bollettini.  

Su suggerimento di alcuni Consiglieri, il Tesoriere chiederà alla banca Popolare 

di Sondrio un preventivo per un nuovo conto corrente e per il PAGO PA.  

Il prossimo 10 ottobre è stata convocata la riunione di condominio per approvare 

il rendiconto annuale e le spese straordinarie. 

L’ing. Croci invierà a tutti i Consiglieri via mail i documenti in approvazione, 

così che tutti possano esprimere eventuali criticità e autorizzarla a votare. 

25) Varie ed eventuali: 

Non emergono altri argomenti. 

La prossima riunione di Consiglio sarà convocata lunedì 17 ottobre alle ore 18.30 

per l’elezione del Consiglio Nazionale Ingegneri 2022-2027. 

Null’altro essendovi da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la seduta alle 

ore 21.44. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 

(Documento originale firmato agli atti) 

 


